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PRIMERAS PLANAS 
 

 AUMENTA REPUDIO CONTRA GORDILLO 

 

VEN “LIMPIA” DE PANISTAS EN EMBAJADAS 

 INFILTRA EL NARCO A LA BORDER PATROL 

 

RAJOY ACEPTA QUE FACILITÓ TRATOS ENTRE PEMEX Y 
GALICIA 

 

RAJOY DICE QUE ÉL CABILDEÓ CON PEMEX LA 
CONSTRUCCIÓN DE FLOTELES  

 ACUARTELAN A SENADORES 

 

NO HAY VUELTA DE HOJA EN BASILEA III 

 SENADO, ARENA DE LA REFORMA LABORAL 

 

NACIONES RICAS PONEN EN PELIGRO A LOS PAÍSES EN 
DESARROLLO: FMI 

 PELEA CHAPO EUROPA A LOS COLOMBIANOS 

 ¡ANIQUILAN A 20! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Marcan académicos prioridades.-  
 
Reforma: Investigadores y directivos de la UNAM, la Universidad Iberoamericana, el Centro de 
Investigación y Docencia Económicas, la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y la Universidad 
Pedagógica Nacional definen los que a su juicio son los tres principales retos en educación básica que 
deberá atender el próximo Gobierno de México… (Pág. 11 Suplemento Educación) 

 
* Destaca el GDF el diálogo como vía para resolver la crisis en la UACM 
 
La Jornada: La comisión del GDF que participa como coadyuvante en la búsqueda de una solución a la 
crisis institucional que vive la UACM se manifestó satisfecha de que “por medio del diálogo las partes en 
conflicto hayan tenido la voluntad de sentarse a negociar de manera pacífica y pronto todo llegue a la 
normalidad en esa casa de estudios”. (Pág. 40) 

 
SEP 

 

* Fray Bartolomé.- Templo Mayor  

Reforma: “Una de las más antiguas tradiciones de la SEP es la de rendirle homenaje a sus titulares 
colgando su retrato en el Salón Nishizawa. Y este lunes se le rendirán honores al ex secretario Alonso 
Lujambio, recientemente fallecido, cuya imagen será incluida en la galería. Lo curioso es que después de 
tres años el gobierno calderonista finalmente hará lo propio con el retrato de Josefina Vázquez Mota, la 
primera titular de la SEP en el sexenio. No es por amarrar navajas, pero da la impresión que a la ex 
candidata presidencial nomás la incluyeron para no verse tan obvios de dejar su lugar vacío en la pared del 
recinto. Se trata de un mensajito más del calderonismo para quien, hace mucho, fuera una de sus más 
importantes integrantes. Ante esto la duda es si Vázquez Mota se animará a asistir a la ceremonia o sí, 
como cualquiera podría pensar, preferirá no darles el gusto -ni la ocasión- de que le hagan alguna mala 
cara”. (Pág. 14) 
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* Miguel Ángel Rivera.- Clase Política 
 
La Jornada: comenta: “El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, destacó el 
impulso del gobierno del Presidente Calderón a la educación superior, concretamente a los institutos 
tecnológicos, lo cual se refleja en el avance real en cobertura. Por ejemplo, mencionó que el actual ciclo 
escolar se inició con cerca de un millón de alumnos más que cuando comenzó el sexenio”. (Pág. 4) 
 
* Matías Pascal.- Póker Político 
 
UnomásUno: “Para el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, de los mil 121 
proyectos de investigación aplicada producidos por los institutos tecnológicos, destacan tres: el prototipo de 
vehículo eléctrico utilitario del Centro Nacional de Investigación y Desarrollo Tecnológico, el Instituto 
Potosino de Investigación Científica y Tecnológica, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y el 
Instituto de investigaciones Eléctricas; el proyecto de mejoramiento de las propiedades físicas de crudos 
pesados del Instituto Tecnológico de Ciudad Madero, el Instituto Mexicano del Petróleo y las Universidades 
de Guanajuato y la Autónoma de San Luis Potosí y el proyecto de investigación en fuentes de energía 
eólica y fotovoltaica, del Instituto Tecnológico de La Laguna”. (UnomásUno 7, UnomásUno  Quintana 
Roo 7, Unomásuno Morelos 5) 
 
* Ubaldo Díaz.- Los Bazucazos de Ubaldo Díaz 
 
Hombresdelpoder.com: “En el sexenio del Presidente Calderón, los institutos tecnológicos incrementaron 
su matrícula pasando, de poco más de 340 mil alumnos en 2006 a más de 465 mil en 2012, de ellos, 36 
por ciento son mujeres, quienes hoy acceden a las carreras tecnológicas e ingenierías, que años antes 
eran consideradas solo de hombres, asegura el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos”. (Portal Hombresdelpoder.com) 
 
* Vital prevención y rehabilitación en consumo de drogas: Luigui Mazzitelli 
 
UnomásUno: El señor Antonio Luigi Mazzitelli, representante regional para México, Centro América y El 
Caribe de la ONU contra la Droga y el Delito señaló que las drogas para Naciones Unidas son 
principalmente un problema de salud, que necesitan soluciones enmarcadas en políticas de seguridad 
pública, medidas preventivas y educación... 
 
Felicitó al Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, por el trabajo y participación de la Secretaría 
en contra del consumo de las drogas, de igual forma reconoció la labor de la Fundación Gonzalo Río 
Arronte. Finalmente, el representante de la ONU señaló que no hay mejor trabajo que el de la prevención, y 
la rehabilitación en el consumo de las drogas, dichas declaraciones las hizo el funcionario luego de la 
presentación del libro “Inhalables”, un problema Reemergente de salud pública, que presidió el doctor José 
Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación Pública. (Pág. 15) 
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* Leo Zuckermann.-  Juegos de Poder 
 
Excélsior: “He entrevistado un par de veces a Elba Esther. Siempre se escabulle con el argumento de que 
el problema son los gobiernos que cambian mucho a los Secretarios y nombran a funcionarios sin 
experiencia en educación. “Vaya usted a reclamarle eso al Titular de la SEP quien es el responsable”. Se 
trata de una magnífica manera de lavarse las manos. Es, como dije, el mejor de los mundos para ella: 
administra la educación y tiene un punching bag al cual endilgarle los pésimos resultados”. (Pág. 15) 
 
* “No aptas” 2 de cada 10 escuelas, reporta SEP.- Nurit Martínez 
 
El Universal: Dos de cada 10 escuelas públicas cuentan con infraestructura “mala” y “no apta” para que 
alumnos de educación básica tomen clases, de acuerdo con datos del Diagnóstico Educativo de la 
República Mexicana que la SEP elaboró como balance de las condiciones de las escuelas. El estudio 
menciona que de los 195 mil planteles públicos de preescolar, primaria y secundaria, en 70 mil 441 falta el 
agua, en casi 44 mil 500 no hay luz y casi 131 mil requieren drenaje. El documento establece que 53 por 
ciento de los inmuebles educativos tienen una antigüedad de más de 31 años. (El Universal PP y 21-A, El 
Gráfico 13) 
 
* Editorial.- Educación e infraestructura 
 
El Universal:  “El Diagnóstico Educativo de la República Mexicana que la SEP ha efectuado como balance 
de las condiciones de las escuelas de este país, revela que la situación de infraestructura de un importante 
porcentaje de dichas instituciones guarda un estado lamentable, no apto para que los niños de prescolar, 
primaria o secundaria puedan estudiar. En un documento que ha sido entregado recientemente al equipo 
del Presidente electo, Enrique Peña Nieto, como parte de las labores de transición, se indica que las 
circunstancias en las que muchas de las escuelas de México se encuentran incluyen problemas serios…” 
(Pág. 24) 
 
* Sección La pregunta del día 
 
El Gráfico: “Una encuesta de la SEP en 65 normales encontró que los futuros maestros de historia basan 
sus conocimientos en la memoria, y recomiendan estudiar la materia  en buscadores de internet y redes 
sociales. Opine”. (Pág. 18) 
 
* Destinará el gobierno federal $110 mil millones en 10 años 
 
Milenio: El gobierno federal destinará 110 mil millones de pesos, en los próximos años, para lograr la 
cobertura total en la educación media superior, este gasto contempla la creación de casi tres mil escuelas 
en todo el país.  
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El documento titulado “Efectos de la declaración de la obligatoriedad de la Educación Media Superior en la 
demanda futura por servicios educativos y sus impactos presupuestales”, que la SEP envió a la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, indica que la cobertura neta para este nivel al inicio del ciclo 2011-
2012 fue de 53.2 por ciento. (Pág. 5) 
 
* Paga Hidalgo $615 mil a maestros comisionados 
 
Milenio: Aunque el costo promedio por maestro comisionado fue de 79 mil 991 pesos a escala nacional 
durante el segundo trimestre del año, el estado de Hidalgo pagó 615 mil 827 pesos por ese concepto, 
seguido por Baja California y Baja California Sur, con 226 mil 700 y 174 mil 178 pesos, respectivamente. 
Así lo revela el informe que la SEP entregó a la Cámara de Diputados respecto del ejercicio del FAEB 
durante el periodo abril-junio en las 32 entidades federativas.  
 
La dependencia reveló que entre abril y junio los estados de la República y el DF registraron 12 mil 729 
comisionados, cuyas remuneraciones representaron 815 millones de pesos del gasto federal. Fuera del 
sector hubo 844 comisionados, que representan el 6.6 por ciento, y por dictamen médico solamente se 
reportaron 130 casos. Por lo que hace a trabajadores con goce de licencia, la SEP  informó que las 
entidades federativas mantuvieron en el segundo trimestre del año un total de 24 mil maestros en esa 
condición. (Pág. 4) 
 
* México, último en tecnología 
 
UnomásUno: Mientras que los países de la OCDE, de la que México es miembro, destinan en promedio 
en Ciencia y tecnología de 2.7 por ciento del PIB en promedio, aquí se mantiene la aportación de un 
mísero 0.5 por ciento, lo que nos mantiene en el último lugar en desarrollo en ese rubro. Así lo manifestó la 
diputada de Nueva alianza, Lucila Garfias Gutiérrez, quien planteó que en el proyecto de Presupuesto 
2013 se otorguen los recursos  necesarios a Educación, Ciencia y Tecnología, toda vez que la inversión en 
estos rubros aún es baja y con lo cual se evade lo que establece la ley. (Pág. 4) 
 
* Aumenta repudio contra Gordillo.- Sonia del Valle 
 
Reforma: El repudio y las quejas contra el SNTE y su presidenta vitalicia, Elba Esther Gordillo, aumentan 
cada día. Ayer, una corriente disidente de maestros del Sindicato arrancó una caravana nacional con el 
objetivo de rescatar el gremio magisterial y la escuela pública. La movilización partió del Zócalo capitalino 
con destino a Rosarito, Baja California, a donde planean arribar el 16 de octubre para intentar romper el 
Sexto Congreso Nacional del SNTE, que se realizará del 18 al 21 del mismo mes. Al frente de la caravana 
está el llamado Comité Ejecutivo Nacional Democrático, dirigido por Artemio Ortiz Hurtado, ex secretario 
general de la Sección 18 del Sindicato. (Reforma Ocho Columnas y 4) 
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* Parte caravana que busca impedir congreso del SNTE 
 
Milenio: En 16 vehículos, la CNTE e integrantes del Movimiento #YoSoy132 emprendieron una caravana 
desde el Zócalo de la ciudad de México rumbo a Rosarito, Baja California, donde buscarán impedir que se 
realice el Congreso Nacional de Trabajadores de la Educación y pedirán que se democratice el gremio 
magisterial. “Es la caravana nacional por el rescate del SNTE y la escuela pública; llegaremos a Rosarito a 
impedir que se desarrolle el Congreso Nacional de Elba Esther Gordillo, porque la señora está 
desconocida”, señaló Artemio Ortiz, secretario general de la agrupación disidente. (Milenio 4, La Jornada 
10, Metro 10) 
 
* Defiende SNTE logros de alianza educativa 
 
Reforma: Yolanda Martínez, representante del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, defendió la 
continuidad de la Alianza por la Calidad de la Educación en el próximo sexenio. “Aun cuando es una 
obligación del Estado garantizar una calidad en la educación, ésta no operaba en los hechos, entonces el 
sindicato, particularmente los maestros, preocupados por su materia de trabajo y por la experiencia con sus 
alumnos, es como se propuso esta Alianza y se firma en el 2008, y desde entonces ha tenido buenos 
avances y buenos logros”, exaltó la profesora en entrevista. (Pág. 3) 
 
* Sección No te lo pierdas  
 
Excélsior: “Jueves 18. Gremio de maestros.- En Rosario, Baja California, el Sexto Congreso Nacional 
Extraordinario del SNTE”. (Pág. 2) 
 
* Bajo Reserva 
 
El Universal: “Cambios, cambios vienen en el SNTE. Una vez concluida la elección de sus delegados, la 
organización se declara lista para realizar el Congreso Nacional del 18 al 20 de octubre, en Rosarito, Baja 
California. Los líderes del magisterio definirán en buena parte el tono de la relación con el gobierno del 
priísta Enrique Peña Nieto. En estos días se espera que salga una caravana de la CNTE hacia el norte del 
país, con contingentes de Oaxaca, Chiapas y Michoacán, para hacer presión al gremio que preside la 
maestra Elba Esther Gordillo, que también está definiendo su futuro y vínculos con el SNTE y el propio 
Peña Nieto, nos comentan”. (Pág. 2) 
 
* Salvador García Soto.- Serpientes y Escaleras 
 
Portal 24 Horas: “Contra lo que sus detractores quisieran y lo que algunos analistas aventuran, el 
Congreso del SNTE que se realiza esta semana en Los Cabos no será el marco para la despedida de Elba 
Esther Gordillo.  
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La profesora no piensa retirarse en lo inmediato del liderazgo que ejerce en el sindicato magisterial y, en 
todo caso, espera definiciones en el inicio de sexenio para saber cuál será la estrategia política y sindical 
de su gremio durante el gobierno de Enrique Peña Nieto… aunado a las definiciones que está por tomar el 
Presidente electo Enrique Peña Nieto en el sector educativo, desde la designación del Titular de la SEP 
hasta el tipo de relación que sostendrá con el SNTE, hacen que Gordillo y los principales líderes del 
sindicato se preparen para cerrar filas en previsión de lo que venga.” (Portal 24 Horas) 
 
* Germán Martínez Cázares.-  ¿Se va Elba? Claudio sigue 
 
Reforma: “‘Lo social’, ‘lo social’, “poner lo social en el centro de la atención’, clamó la semana pasada el 
rector de la UNAM, José Narro Robles. Se montó en el discurso simplista de criticar al sistema económico 
y culparlo de la pobreza… Reclamar la vuelta a ‘lo social’, cuando lo indispensable es profundizar la tibia 
liberalización lograda, es tan anti-moderno, como pedirle a nuestra Máxima Casa de Estudios retorne a su 
cualidad de ‘Real y Pontificia’ Universidad de México… El Sindicato de maestros en relación a su conducta 
frente al futuro gobierno de Peña Nieto tiene claro un reclamo que sólo Claudio X. González ha hecho 
contundentemente, a los propios profesores y al Presidente electo: la transformación -no la administración- 
de la educación, pasa por eliminar, para siempre, el acuerdo corporativo de prebendas ‘sociales’ que el 
gobierno permite o entrega al sindicato. La consigna es liberar a la educación  y para ello no sirve la vuelta 
a ‘lo social’ que se propone desde la UNAM, sino el aprecio por el liberalismo, que es, diría Ortega y 
Gasset, ‘suprema generosidad’. Como la de Claudio”. (Pág. 14)  
 
* Heredan litigio millonario 
 
Excélsior: La nueva administración que llegará al Conaculta el primero de diciembre no sólo heredará las 
obras e infraestructura que deberán completarse en los próximos meses sino también deberá hacer frente 
a un conflicto legal, surgido hace seis años en la Biblioteca Vasconcelos, por el que podría adeudar hasta 
720 millones de pesos. Los problemas en la llamada Megabiblioteca no terminan: no sólo las filtraciones de 
agua en el inmueble -cuya construcción costó más de mil 300 millones de pesos- han perdurado, también 
ha persistido un problema legal con la empresaria Vanesa de la Llata Torres, quien ganó en 2006 la 
concesión para operar por diez años un restaurante dentro de la biblioteca, que nunca funcionó. Conaculta 
señaló que será siempre respetuosa de las resoluciones de los órganos jurisdiccionales competentes. 
(Pág. 12-Comunidad)  
 
* Bibiana Belsasso.- Justicia inútil 
 
La Razón: “La educación pública en muchos estados, particularmente en los dominados por la CNTE, es 
rehén de unos pocos para obtener beneficios personales, que van desde plazas, aumento de sueldo, 
aguinaldos y en donde poco se ve por los niños y sus clases.  Cómo podemos pretender un mejor país 
cuando en estados como Oaxaca, Michoacán, Guerrero y Chiapas, los controlados por esos grupos, se 
tienen los peores índices educativos del país, porque sus maestros en vez de velar por la educación de 
estos niños, están en búsqueda de espacios políticos”. (Pág. 13) 
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* Enrique Aranda.-  De naturaleza política 
 
Excélsior: “Mucho antes de que el gobierno federal diera entrada al primero de los procesos iniciados para 
que hoy, en un segundo intento, esté a nada de obtener el ansiado registro como ‘Iglesia’, la cienciología 
ya estaba en Puebla y, específicamente, en sus escuelas públicas. Con el impresentable  priísta Mario 
Marín Torres primero y, ahora, en el gobierno del elbista y ¿panista’ Rafael Moreno Valle. Desde 2009, 
durante la gestión de Darío Carmona como Titular de Educación Pública en la entidad,  al igual que en la 
actualidad con el explícito apoyo del Secretario Luis Maldonado, ex dirigente por ciento del lopez-
obradorista Movimiento Ciudadano, la organización trasnacional que exige -y parece contar con el apoyo 
del primer nivel de decisión en Gobernación- ser reconocida como asociación religiosa, penetró a las 
escuelas poblanas con el argumento de que, merced a ello, los alumnos impactados por sus sistemas de 
formación conseguirían mejores resultados en la denominada prueba ENLACE… de lo que, hasta hoy, no 
existe constancia”. (Pág.  26) 
 
* Gastamos más aprendemos menos.-  
 
Reforma: México es un país con mínimos en resultados de aprendizaje, pero con un creciente gasto 
educativo. En los últimos dos sexenios el nivel promedio de estudios de la población mexicana pasó 
apenas del segundo al tercer grado de secundaria. Para ese avance, los mexicanos invertimos 5 billones 6 
mil 683 millones de pesos para que 1 de cada 3 mexicanos asista a una escuela desde educación inicial 
hasta posgrado. Distintas evaluaciones nacionales e internacionales demuestran que aunque el sistema 
educativo opera, es poco eficiente, señala Sergio Cárdenas, investigador del Centro de Investigación y 
Docencia Económicas. De seguir así, señala la organización Mexicanos Primero, al país le va a tomar 50 
años alcanzar el nivel de aprovechamiento del promedio de los países de la OCDE, pero 327 años para 
rebasar a Shangai, China, el número uno. (Pág. 1-Suplemento Educación) 
 
* Posponen a la Ciencia.-  
 
Reforma: Aunque los científicos han insistido desde hace mucho tiempo en que es necesario invertir 
mínimo el 1 por ciento del PIB en Ciencia y Tecnología y que la ley reconoció en 2006 que esto debía ser 
así, México continúa esperando que las autoridades apuesten por este rubro para el desarrollo. José 
Franco, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias; Fernando Brambila, titular de la Asociación 
Mexicana para la Innovación en Tecnología Educativa, y Alfonso Larqué Saavedra, director del Parque 
Científico y Tecnológico de Yucatán, coincidieron en que la inversión en ciencia y tecnología ha 
permanecido constante en 0.37 por ciento del PIB, en promedio. (Pág. 12-Suplemento educación) 
 
* Atraco de última tecnología.-  
 
Reforma: Los dos gobiernos federales emanados del PAN colocaron el equipamiento tecnológico de las 
aulas de primaria y secundaria en sus planes estratégicos, pero a pesar de las inversiones millonarias que 
lograron del presupuesto, la cobertura es precaria y en los contratos privó la opacidad y las irregularidades. 
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El primer intento fue Enciclomedia, que se convirtió en uno de los programas estrella del sexenio foxista… 
La administración del Presidente Felipe Calderón decidió no dar la batalla por más presupuesto para ese 
programa y, con Josefina Vázquez Mota al frente de la SEP, cancelaron los contratos firmados para 
primero de primaria y secundaria. Esa decisión le costó al erario mil 654 millones de pesos de penalización 
con seis empresas…  
 
En las revisiones se advirtió además de una red de complicidades entre el entonces director General de 
Tecnologías de la Información de la SEP, Francisco Javier Cárdenas Medina, a quien mediante recibos 
telefónicos le comprobaron que había tenido múltiples comunicaciones con las empresas ganadoras, antes 
de que se definiera la licitación. La red de intereses se tejía con el entonces Oficial Mayor de la SEP 
Francisco Medellín Leal; el director del Instituto Latinoamericano de Comunicación Educativa, David de la 
Garza, e incluso con Salvador Rizzo, de la empresa Rizzo Comercial, que se vio favorecida con la venta de 
los pizarrones Polyvisión a Ted, Mainbit, Interconecta y Tecnoprogramación Humana Especializada en 
Sistemas Operativos. En tanto, la SEP había dejado sin comprobar el destino de más de 4 mil 800 millones 
de pesos, más otros 168 millones obtenidos por penalizaciones a siete proveedores. (Pág.  9-Suplemento 
Educación) 
 
Reforma publica 100 años de historia en el que hace mención de los momentos relevantes del desarrollo 
educativo nacional. (Reforma 2 y 10 Suplemento educación) 
 
* Proponen nueva Secretaría.-  
 
Reforma: El Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación carece de gobernabilidad y requiere un 
nuevo marco legal, establecer objetivos a largo plazo y tener más presupuesto para la generación de 
recursos humanos y el impulso a la investigación científica, tecnológica y de innovación. Esto se desprende 
del documento “Hacia una Agenda Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI)”, que elaboraron 64 
instituciones de educación superior y centros de investigación, el cual le fue entregado a Enrique Peña 
Nieto, Presidente electo. El proyecto busca aumentar la inversión anual en una décima porcentual para 
alcanzar en 2018 un gasto del 1 por ciento del PIB y crear una Secretaría de CTI o una Secretaría de 
Educación Superior. (Pág. 12-Suplemento Educación) 
 
* Por una educación de calidad con equidad.- Enrique Peña Nieto 
 
Reforma: “El primero de diciembre tomaré posesión como Presidente Constitucional de los Estados 
Unidos Mexicanos, y, tal como lo reiteré durante la campaña, reformar el sistema educativo mexicano será 
uno de los principales ejes de acción en mi gobierno… La transformación del sistema educativo mexicano 
escuela por escuela, alumno por alumno, es impostergable…” (Pág. 1 y 7 Suplemento Educación) 
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* Pierde México otro sexenio.- Sonia del Valle 
 
Reforma: En 2006, Felipe Calderón recibió un sistema educativo calificado por organismos internacionales 
y especialistas como deficiente, reflejo de la calidad de sus docentes, y capturado por el SNTE… “Nunca 
antes habíamos tenido un cogobierno de las políticas públicas. Cada programa, cada actividad, se pactó 
con el SNTE", expresó Gómez Morín, quien ocupó la misma cartera, pero en el sexenio de Vicente Fox. La 
política de alianzas del Gobierno Federal, explicó el ex funcionario, se tradujo en la firma de la Alianza por 
la Calidad de la Educación, cuyo eje central fueron los maestros y su evaluación. Como resultado de las 
negociaciones entre la SEP y el SNTE se sometieron a concurso 140 mil plazas docentes, pero la SEP 
sólo intervino en la realización del Examen Nacional de Habilidades y Conocimientos Docentes y dejó la 
asignación de las plazas en manos de los estados y el Sindicato...” (Pág. 2-Suplemento educación) 
 
* Urgencia nacional.-  
 
Reforma: Cada quien en su trinchera, son muchos los mexicanos que reclaman cambios profundos con 
urgencia. Desde su perspectiva, el Presidente electo, un director de escuela primaria y un bachiller hablan 
sobre modificaciones necesarias en el sistema educativo en el país… (Pág.  1 y 7 Suplemento 
Educación) 
 
* La debacle de Jerécuaro.-  
 
Reforma: Cuando Felipe Calderón llegó a la Presidencia, la primaria Francisco I. Madero de Jerécuaro, 
Guanajuato, encabezaba la lista de las 500 mejores escuelas del país. Los datos sorprendieron pues una 
escuela rural con un solo maestro e infraestructura deficiente obtuvo el resultado más alto de todas las 
primarias: 696 puntos de 800 en el Examen Nacional del Logro Académico en Centros Educativos que 
aplicó por primera vez la SEP en 2006… La escuela Francisco I. Madero refleja la poca importancia que se 
le dio a la transformación de fondo al sistema educativo, acusó Gómez Morín, ex subsecretario de 
Educación Básica. “Tres cambios de Secretarios de Educación afectan la continuidad de las políticas, y 
reflejan el desinterés, pues la SEP se convirtió en plataforma política más que en una entidad preocupada 
por la transformación de las escuelas”, consideró el ex funcionario. (Pág. 2-Suplemento Educación) 
 
Reforma: Claudio X. González, en el artículo Ahora es cuando, indica: “La educación es libertad. La 
educación es crecimiento. La educación es seguridad. La educación es democracia.  La educación es 
equidad y bienestar. Nuestros niños van menos horas, días y años a la escuela que sus pares del mundo; 
hasta el 80 por ciento de nuestros jóvenes reprueban o pasan ‘de panzazo’ las pruebas internacionales; 
menos del 1 por ciento tiene nivel de excelencia en matemáticas… ¿Cuáles son esos cambios? Son 
muchos pero hay que priorizar los siguientes: que el Estado mexicano recupere la rectoría en la materia; 
profesionalización docente; mayor autonomía para las escuelas y mucha mayor participación de los padres 
en las mismas y, por último, un gasto transparente y eficaz… Ahora es cuando. Estamos listos para 
proponer. Estamos listos para trabajar. No será fácil e inclusive habrá que aguantar turbulencia. Pero bien 
lo vale, porque en este tema nos jugamos el futuro”. (Pág. 2-Educación) 
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* Desplegado La formación de valores en el México del siglo XXI.- Elba Esther Gordillo Morales 
 
Reforma: presidenta del Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, en el que señala: “La iniciativa de la Asociación Civil ‘Educación y Formación de Valores’ para 
dar un impulso a la educación en México es fundamental por dos razones, en principio porque se propone 
dar vida a una nueva forma de institucionalidad que tiene como misión el diseñar alternativas frente a los 
enormes retos que tenemos…” (Pág. 4 y 5-Suplemento Educación) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Educación en el mundo 
 
Reforma: Se publica un comparativo en el que se da a conocer el promedio de alumnos por maestro en 
cada nivel educativo, los días de clase al año en educación básica (preescolar, primaria, secundaria) y 
media superior (bachillerato) así como las horas clase al año en cada nivel educativo… (Pág. 8) 
 
* Esta semana, nuevos paros de maestros en Oaxaca 
 
Milenio: El pleno de la asamblea estatal de la Sección 22 del SNTE decidió emprender movilizaciones y 
nuevos paros laborales los días 18, 27, 29 de octubre y 2 de noviembre para presionar al gobernador de 
Oaxaca, Gabino Cué, a que agilice la investigación contra el ex gobernador Ulises Ruiz y varios de sus ex 
colaboradores involucrados en el asesinato y desapariciones forzadas de decenas de activistas durante la 
revuelta social de 2006. (Pág. 22) 
 
* Normalistas de Tiripetío retienen seis vehículos más y se atrincheran 
 
La Jornada: Morelia, Mich. Normalistas de Tiripetío retuvieron este domingo seis vehículos –que se suman 
a 64 en su poder- e incendiaron algunos neumáticos ante la escuela-albergue, ubicada a unos 20 
kilómetros  de esta capital, la cual atiende a unos mil 200 jóvenes. Estudiantes de Cherán, Arteaga y 
Tiripetío retienen 46 vehículos desde el 4 de octubre para exigir que se posponga un año la reforma 
curricular en normales rurales, promovida por autoridades educativas federales. Según los inconformes, se 
trata de “una estrategia para beneficiar al sector empresarial y a los grandes monopolios”. (La Jornada 37, 
24 Horas 14) 
 
* De puño y letra, Blanca Heredia Rubio 
 
Reforma: ¿Puedo dar clases?, doctora por la Universidad de Columbia ofreció enseñar en una 
secundaria pública sin cobrar nada. El director del plantel rechazó la oferta y la remitió a la SEP… “En 
México no está claro cuáles son los requisitos para ser maestro; y que las clases voluntarias, una charla o 
conferencia en alguna escuela pública es prácticamente imposible”.  
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“Las escuelas mexicanas requieren con urgencia sangre nueva, gente bien preparada, que, de manera 
complementaria, fuera del sistema oficial puedan apoyar los conocimientos de los alumnos”. (Pág. 3-
Suplemento Educación) 
 
* Trastienda 
 
Portal 24 Horas: “La revuelta emocional que se vive en el mundo cultural es enorme. Y todo, porque el 
Presidente electo Enrique Peña Nieto designó a María Cristina Cepeda en su equipo. Como Cepeda 
pertenece al establo de Rafael Tovar y de Teresa, pues en ese campo dan por sentado que será él quien 
dirija la cultura, pero como es antagónico a Consuelo Sáizar, directora de Conaculta, es fácil imaginar la 
Noche de San Valentín virtual que están haciendo los dos ejércitos de las artes y las letras”. (Portal 24 
Horas) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Pierden el torneo; ganan apapachos 
 
Reforma: Las ilusiones de México por coronarse campeón en el Mundial de Futbol Callejero se vinieron 
abajo para el conjunto varonil al caer 8-5 ante Chile. Ante el desánimo y las caras largas de los jugadores, 
la Primera Dama, Margarita Zavala, se acercó para consolarlos y decirles lo orgullosa que se siente de 
ellos por la forma en que se entregaron a lo largo de la competencia y por demostrar que la juventud puede 
salir adelante. (PP y 6-Ciudad) 
 
* Ven “limpia” de panistas en embajadas 
 
El Universal: Decenas de panistas que ocupan cargos de cónsules y embajadores están listos para dejar 
sus puestos, ante el próximo cambio de gobierno. Los embajadores Enrique Berruga y Jorge Montaño 
señalaron que el Servicio Exterior Mexicano está integrado por miembros de carrera y nombramientos 
políticos. “En el caso de nombramientos políticos normalmente cuando termina el gobierno que los designó 
se van, mientras los del Servicio Exterior siguen siendo diplomáticos mexicanos”, dijo Berruga. (El 
Universal Ocho Columnas) 
 
* Infiltra el narco a la Border Patrol 
 
Milenio: Un agente policiaco que se hace de la vista gorda en la frontera entre El Paso y Ciudad Juárez 
deja pasar una camioneta repleta de cocaína y recibe un pago de miles de dólares por su cooperación. En 
Nogales, Yamilkar Fierros, un patrullero, revela a narcos del cártel de Sinaloa la ubicación exacta de 
sensores ocultos en el desierto: les entrega un mapa altamente confidencial con el que les aconseja por 
dónde manejar para evitar ser detectados.  
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La creciente penetración de los cárteles en las filas de CBP ya prendió los focos rojos en Washington: 
desde 2010 el Departamento de Justicia lanzó una campaña de controles internos muy similar a las que se 
iniciaron en México a principios del sexenio de Felipe Calderón. (Milenio Ocho Columnas, 13 y 26 a 29) 
 
* Semar da ayuda en alta mar a pescadores 
 
El Universal: Personal de la Secretaría de Marina proporcionó asistencia a 10 personas que solicitaron 
ayuda en embarcaciones que estaban en inmediaciones de Quintana Roo, Sinaloa, Baja California, Sonora 
y Campeche, informó. Las acciones se realizaron entre el 4 y el 11 de octubre durante seis operaciones de 
apoyo en esas entidades, según un comunicado de la dependencia. (Pág. 15) 
 
* La PGR firma dos convenios 
 
Excélsior: Marisela Morales Ibáñez, titular de la PGR, firmó dos convenios de colaboración con la Barra 
Nacional de Abogados y su Facultad de Derecho, agrupación integrada por más de 30 mil abogados a 
nivel nacional e internacional, con el propósito de formar cuadros profesionales cada vez más eficientes. 
Estos convenios se sustentan en varias directrices: mejorar las políticas de capacitación y 
profesionalización; renovar cuadros profesionales con la incorporación de egresados de la Facultad de 
Derecho; y contribuir al fortalecimiento de la Procuraduría y el cambio hacia el sistema penal acusatorio. 
(Pág. 21) 
 
* Lanzan bases de fibra óptica 
 
Excélsior: La SCT emitió ayer, para su consulta con la industria de telecomunicaciones y hasta el 24 de 
octubre, las prebases para el Concurso Fibra al Nodo. Con esto se busca poner en marcha la instalación 
de fibra óptica en las localidades que no cuentan con cobertura de internet de banda ancha, o bien es 
deficiente. Para ello habrá apoyos económicos del gobierno federal que se otorgarán mediante el Fondo 
Nacional de Infraestructura. (Pág. 12 Dinero) 
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12/10/12 152 

 

CON EDUCACIÓN Y SALUD SE CONSTRUYE UNA NUEVA 
CULTURA DE PREVENCIÓN DE ADICCIONES: CÓRDOVA 

VILLALOBOS 

 El Doctor Jesús Kumate entregó un reconocimiento al titular de la SEP por su apoyo en la 
prevención de adicciones. 

 En el evento se presentó el libro “Inhalables: un Problema Remergente de Salud Pública”. 

Al inaugurar las Jornadas Preventivas del Consumo de Drogas en las Preparatorias, el 
Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, llamó a los “padres de familia 
y a los maestros a dejar de considerar que la drogadicción es un problema individual”, pues “afecta a 
toda la sociedad”. 

Puntualizó que junto con maestros, padres de familia, instituciones, académicos, órganos 
colegiados de profesionistas, artistas, medios de comunicación y organizaciones de la sociedad civil, 
se está construyendo una nueva cultura de prevención de adicciones en beneficio de los niños y 
jóvenes de México. 

El encargado de la política educativa del país manifestó que el Gobierno Federal ha puesto en 
marcha el Programa Construye-T en más de mil 600 bachilleratos para generar competencias y 
capacidades entre los jóvenes a través del desarrollo de actividades artísticas y culturales. 

Ante integrantes de los Centros de Integración Juvenil, padres de familia, maestros y 
estudiantes de Educación Media Superior, el Doctor Córdova subrayó que la SEP cuenta con el 
Programa Escuela Segura, orientado a prevenir conductas violentas y adicciones, en beneficio de 11 
millones de niños y adolescentes, mediante el cual se habrá capacitado en este sexenio a 850 mil 
docentes en la prevención de riesgos y en la adopción de estilos de vida saludable. 

En este marco, el titular de la SEP, recibió del  Presidente Vitalicio de los Centros de Integración 
Juvenil, Doctor Jesús Kumate Rodríguez, un reconocimiento por su apoyo y contribución a la 
prevención y tratamiento del consumo de drogas, desde el ámbito de la salud y la educación en 
beneficio de la juventud de nuestro país.  
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En el Salón Hispanoamericano de la SEP, también se presentó el libro “Inhalables: un Problema 
Reemergente de Salud Pública”, donde el titular de la SEP reconoció la labor de los Centros de 
Integración Juvenil, por sumar esfuerzos en la investigación y orientación para prevenir las adicciones, 
y por coadyuvar, mediante sus Jornadas Preventivas de Adicciones en secundarias y bachilleratos, a 
incentivar una nueva cultura de salud entre los escolares. 

En su oportunidad la Fundadora de los Centros de Integración Juvenil y coordinadora del libro,  
Kena Moreno, destacó el trabajo del Doctor Córdova Villalobos, a través de la Secretaría de Educación 
Pública, ha brindado a las Jornadas Intensivas entre los Jóvenes, para evitar el uso de inhalables. 

Por su parte la Directora de los CIJ, Carmen Fernández Cáceres, agradeció a las instituciones 
educativas del Colegio de Bachilleres, del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica 
(CONALEP), del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) por su acción promotora de una vida libre de drogas. 

El representante regional para México, Centroamérica y el Caribe de la Oficina de Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito, Antonio Luigi Mazzitelli, afirmó que para la ONU la drogadicción es 
un problema de salud pública, toda vez que quienes consumen drogas son considerados como 
enfermos. 
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15/10/12 NACIONAL PP-4 
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15/10/12 NACIONAL 10 
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15/10/12 CIUDAD 5 
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15/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 24 
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15/10/12 POLÌTICA 10 
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15/10/12 CAPITAL 40 

Fueron largas horas de trabajo, pero al final se alcanzaron acuerdos: Martínez della Rocca 

Destaca el GDF el diálogo como vía para resolver la crisis en la 
UACM 

Este lunes a las 10 horas continuará la mesa de negociaciones resolutiva 

Se buscará abrir la convocatoria para instalar el Consejo Universitario 

Después vendría la entrega de planteles 

 
Durante una de las conferencias de prensa de la comisión mixta para resolver el conflicto en la UACM, en las instalaciones de la 

Secretaría de Educación del Distrito Federal Foto Yazmín Ortega Cortés 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La comisión del Gobierno del Distrito Federal (GDF) que participa como coadyuvante en la búsqueda 
de una solución a la crisis institucional que vive la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) se manifestó satisfecha de que “por medio del diálogo las partes en conflicto hayan tenido la 
voluntad de sentarse a negociar de manera pacífica y pronto todo llegue a la normalidad en esa casa 
de estudios”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 CAPITAL 40 

El titular de la Secretaría de Educación del Distrito Federal, Salvador Martínez della Rocca, manifestó 
ante la comisión tripartita formada por el Consejo Estudiantil de Lucha (CEL), el Foro Académico y los 
Consejeros en Defensa del Voto y la Legalidad que el diálogo continuará con el fin de que este lunes 
pueda abrirse la convocatoria para la instalación del tercer Consejo Universitario. 

Fueron largas horas de trabajo en el sexto piso de la secretaría, pero al final se logró que las partes se 
sentaran a dialogar y se alcanzaran acuerdos “en beneficio de la comunidad estudiantil” de esa casa 
de estudios, indicó. 

A pesar de las discrepancias que mantuvieron la tensión entre las partes, tras las recomendaciones 
emitidas por el grupo de notables de la comisión mixta la madrugada del jueves, predominó el diálogo 
y la negociación y el sábado se logró que las partes firmaran dichas sugerencias, con lo que se 
instalará el tercer Consejo Universitario para la entrega y apertura de los planteles. 

La comisión tripartita señaló en un comunicado que en el documento producto del análisis de las 
impugnaciones al proceso electoral para elegir consejeros universitarios “quedan asentados –como 
señalan el filósofo Enrique Dussel y el sacerdote Miguel Concha en un oficio enviado al subsecretario 
de Gobierno, Juan José García Ochoa, al secretario de Educación, Salvador Martínez della Rocca, y al 
asesor del jefe de Gobierno capitalino, Javier González Garza– los derechos y las violaciones al 
debido proceso, la restitución de los derechos de los ganadores, en dos casos, y la reposición de 
elecciones, en otros”. 

Las recomendaciones firmadas por la representación de la rectoría y la comisión tripartita “deja sin 
efecto la sustitución de candidatos ubicados en terceros y cuartos lugares en los casos del Colegio de 
Humanidades y Ciencias Sociales del sector estudiantil en los planteles Cuautepec, Centro Histórico y 
Del Valle”. 

Este lunes, la mesa resolutiva de negociación sesionará a partir de las 10 horas en las instalaciones de 
la Secretaría de Educación, para atender los puntos tres y cuatro de los acuerdos de la Casa Lamm, 
referentes a la convocatoria para instalar el tercer Consejo Universitario, el cual deberá considerar en 
el orden del día integrar la comisión para la entrega de planteles, ampliar el calendario escolar y 
calendarizar fechas para procesar las demandas estudiantiles. 

La comisión tripartita envió a su contraparte una propuesta para que la primera sesión del tercer 
Consejo Universitario se realice en el Centro Vlady de la UACM, con la participación de los integrantes 
del grupo de notables y testigos de honor. 

Resta esperar la respuesta de la rectoría para ultimar detalles e instalar el consejo, proceso que 
concluiría con una fecha específica para la entrega de planteles y el reinicio a clases. 
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Sobrevuelo de helicóptero de la policía estatal y rondines de patrullas los ponen en alerta 

Normalistas de Tiripetío retienen seis vehículos más y se 
atrincheran 

Sostienen que la modificación de la matrícula responde a intereses “del sector empresarial y 
de los grandes monopolios” 

Demandan audiencia urgente con el gobernador Fausto Vallejo 

 
Estudiantes de la Escuela Normal Rural de Tiripetío, Michoacán, se declararon ayer “en alerta máxima” ante la posibilidad de que las 

autoridades los desalojen y recuperen decenas de vehículos retenidos Foto Ignacio Juárez / La Jornada Michoacán 

 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA, Corresponsal 

Morelia, Mich., 14 de octubre. Normalistas de Tiripetío retuvieron este domingo seis vehículos –que se 
suman a 46 en su poder– e incendiaron algunos neumáticos ante la escuela-albergue, ubicada a unos 
20 kilómetros de esta capital, la cual atiende a unos mil 200 jóvenes. 

Estudiantes de Cherán, Arteaga y Tiripetío retienen 46 vehículos desde el 4 de octubre para exigir que 
se posponga un año la reforma curricular en normales rurales, promovida por autoridades educativas 
federales. Según los inconformes, se trata de “una estrategia para beneficiar al sector empresarial y a 
los grandes monopolios”. 
Los jóvenes se prepararon con piedras y palos este domingo, cuando circuló la versión de que se 
había ordenado un desalojo. Aproximadamente a las 14:30 horas un helicóptero de la policía estatal 
sobrevoló la zona y vieron patrullas municipales cerca de Tiripetío. 
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Colocaron colchones debajo de algunos de los autobuses retenidos que se encontraban fuera de la 
escuela normal, para rociarlos con gasolina y prenderles fuego en caso de desalojo. Los normalistas 
dijeron que este domingo liberaron un autobús de la línea Parhikuni, como gesto de “voluntad y 
disposición al diálogo”, pero como no hubo respuesta de las autoridades se apoderaron de seis 
unidades más. 
 
Recordaron que hace más de un mes pararon las ocho escuelas normales y luego tomaron casetas de 
peaje y retuvieron vehículos en repudio a la reforma curricular que, dicen, “está fuera de la realidad 
regional” y se decidió sin consultar a maestros y alumnos, además de que “no puede solventar las 
necesidades educativas del estado en el presente contexto social, cultural y económico”. 
 
Añadieron que hay quienes buscan romper los compromisos con el gobierno del estado. “Estamos 
dispuestos a dialogar, pero exigimos una audiencia inmediata de carácter resolutivo con el gobernador 
Fausto Vallejo”, dijeron. 
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Sobrino de ex edil de Culiacán mata a joven 
 
JAVIER VALDEZ, Corresponsal 

Culiacán, Sin. Jesús Alfredo Cuén Lazcano, sobrino de Héctor Melesio Cuen Ojeda, ex rector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) y ex alcalde de Culiacán, mató a una mujer ayer en la 
madrugada en el fraccionamiento Villas del Río Elite, en esta ciudad. Cuén Lazcano está adscrito a la 
dirección de deportes de la UAS y es hijo de Alfredo Cuén Ojeda, quien murió a balazos en julio. 
Cynthia Valenzuela Carrillo y Cuén Lazcano estaban en una fiesta. Este último jugaba con una pistola, 
que al parecer disparó en forma accidental y mató a la joven. Policías municipales y ministeriales lo 
aprehendieron y lo remitieron a la agencia del Ministerio Público especializada en homicidios dolosos. 
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El académico Víctor Moreno lanza una guía práctica para la creación de lectores competentes 

“La lectura no cotiza en la bolsa de la vida, por eso falla su 
fomento” 

Hay una confusión de términos que causa sistemas deficientes en el desarrollo del interés por 
los libros 

“La familia no es factor decisivo”, apunta el crítico y profesor navarro 

ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

Mientras la falta de lectura no sea considerada como problema social fracasarán todas las propuestas, 
las campañas y las historias que se apunten al respecto, advierte Víctor Moreno, autor de Cómo hacer 
lectores competentes. Guía práctica: reflexiones y propuestas. 

Este volumen (Ediciones Alejandría/Pamiela Argitaletxea) es resultado de cuatro décadas de trabajo 
en materia de promoción de la lectura. “Se empieza a escribir acerca de la lectura con veintipocos 
años, se intuyen caminos, itinerarios, teorías, pero como el territorio de la lectura es de arenas 
movedizas, los conceptos, las reflexiones y los pensamientos sobre el tema nunca son definitivos, por 
tanto, llega un momento en que se decide establecer criterios de reflexión, que tampoco son 
dogmáticos ni cerrados, son siempre puertas abiertas para que otros compañeros de la profesión, en 
este caso profesorado, discurra por los mismos caminos o por lo menos trate de orientarse en este 
mundo complejo: el mundo de la lectura”. 

Un mundo en el que, de entrada se confunden los conceptos “hacer lectores”, “hacerse lector” y “hacer 
lectores competentes”, destaca Moreno (nacido en Navarra), crítico y profesor de literatura en 
Pamplona, entre cuya obra se encuentran los títulos No es para tanto: divagaciones sobre la lectura, 
La manía de leer y Lectura, libros y animación lectora. 

Expresiones poco concretas 

“Creo –dice Moreno en entrevista– que los sistemas educativos, tanto de España como de México, 
tienen muchas deficiencias con relación al desarrollo de lo que podríamos llamar lectores competentes, 
por esa confusión terminológica.  

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 CULTURA 8 

En España, al menos desde 1970 y hasta los años 90, se pretendía hacer lectores, pero era una 
expresión tan baja, tan poco conceptualmente concreta, que era muy difícil saber si realmente estabas 
haciendo lectores o qué estabas haciendo; se hacían muchos juegos con relación a los libros, y lo que 
se producía era una propensión positiva hacia éstos, hacia la cultura que se transmite por la letra 
impresa, lo cual estaba muy bien, pero en realidad, como todo el bagaje que se utilizaba eran juegos 
en la animación lectora, lo que hacían los niños era pasársela bien, y cuando llegaba el momento de 
leer, los niños querían seguir jugando.” 

Al promover el concepto “hacer lectores” en realidad “tampoco sabíamos qué tipo de lector estábamos 
haciendo. Aquí también hay una confusión muy grande, porque no existe un lector universal y 
homogéneo: existen lectores particulares. Se aplica el concepto de lector dentro del sistema educativo. 
Existen lectores de muchas clases: críticos, creativos, literarios, para pasar el rato, intertextuales –diría 
Borges, probablemente–... no se sabía exactamente”. 

En tercer lugar está el concepto “hacerse lector, que ya son palabras mayores, porque pertenece al 
reducto de la interioridad, al ámbito de la libertad, la gente se hace lectora porque quiere, y si uno no 
quiere hacerse lector, que no se haga y no pasa absolutamente nada. Es una decisión personal. Pero 
claro, para hacerse lector desde ese punto de vista se necesita ser un competente lector. Para tocar el 
piano se tiene que saber tocarlo. Para leer es necesario saber leer; eso quiere decir que la 
responsabilidad del sistema educativo es enseñar a leer, y no es responsable de los niños que no 
quieren leer sabiendo leer. Hay mucha gente, la gente adulta, gente mayor, que sabe leer, pero no es 
lectora. El sistema educativo es responsable de hacer lectores competentes”. 

 
“Quizás llegará el momento en que se evidenciará que algo en el ADN nos inclina a ser lectores”, 

 señaló Moreno en entrevista Foto María Meléndrez Parada 
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–¿Y las variables familia e Internet? 

–Es un elemento importante, pero no es decisivo. Se considera que la lectura se da por contagio: 
porque tienes padres que leen o porque en casa hay una biblioteca estupenda, pero no 
necesariamente sucede así. No se ha estudiado todavía con profundidad, pero quizás llegará el 
momento en que se evidenciará que algo en el ADN nos inclina a ser lectores o escritores. 

“La familia puede ayudar a orientar al niño a que mire con otros ojos lo que está con letra impresa. Doy 
más importancia a que la familia cuente a los hijos lo que han hecho durante el día, que cuenten 
relatos de la vida, que al hecho de leer. Los libros no llevan a los libros.” 

Internet, agrega, “es un punto neurálgico; los jóvenes pueden caer en la tentación de pensar que por 
manejar la red, por chatear más, van a leer mejor. Es todo lo contrario, cuanto más se chatea menos 
se lee. La lectura es una actividad lenta. Leer es leerse por dentro. En Internet no sucede así: es un 
espacio que te lleva hacia los otros, fundamentalmente, las redes sociales: Twitter, Facebook... 
dejaríamos de lado los blogs –que son otra historia. Son redes y lo dice la palabra: en una red te 
puedes enmarañar. Las redes sociales son producto de la prisa, del comentario banal, del que se hace 
en el momento a veces sin pensar; tanto la escritura como la lectura son procesos lentos, que exigen 
rigor y exactitud en el uso de las palabras, del vocabulario, de las imágenes. 

“Las redes sociales e Internet pueden servir desde un punto de vista creativo de la escritura, siempre y 
cuando se programe y se invierta en eso. Hoy día, tal como está Internet, no es posible. Los gobiernos 
invierten en computadoras, pero no en programas.” 

Planes con “papagayos famosos” 

Los planes de lectura fracasan “porque las instituciones simbólicas de una sociedad no trabajan por la 
lectura. Se limitan a elegir a cuatro papagayos, seguramente muy famosos, que aparecen con un libro, 
que ni siquiera leen, y creen que con eso ya solucionan el problema”. 

Además, el sistema educativo siempre va detrás de la sociedad, subraya: “Lo que la escuela hace la 
sociedad lo deshace. Por eso es raro que buenos programas, incluso con una teoría de la lectura bien 
formada, lleguen a aumentar el nivel de lectores de una sociedad. Los hará más competentes lectores, 
pero no habrá más lectores. El nivel no aumentará de forma mecánica y automática. Hay mucha gente 
que aun siendo competentes lectores no lo son, porque los valores de la misma sociedad no pasan por 
los que desarrolla la lectura. 
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“Para leer, se tiene que estar en silencio, solo; se debe apartar de los demás, no tener prisa, 
considerar que lo que se hace es productivo. Esos son valores que están en la lectura y que la 
sociedad destroza cada dos por tres. 

“Se fracasa, porque la lectura no es un valor que cotice en la bolsa de la vida. Si pagaran por ser lector 
no habría ningún problema.” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 MÈXICO 9 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 COMUNIDAD 12 

 
 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 COMUNIDAD 12 

 

    



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12  12 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12  54 

 

 

 
 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12  54-55 

 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 CIUDAD PP-16 

 

 

FRENO. AHORA SON LAS DENUNCIAS PENALES RADICADAS EN EL MINISTERIO 
 PÚBLICO LAS QUE IMPIDEN ALCANZAR UNA SOLUCIÓN AL CONFLICTO 

 

El Abogado General de la UACM, José de Jesús Izquierdo Ubando, advirtió ayer que no presentará el 
desistimiento de las cinco averiguaciones previas por la toma de los planteles, hasta que quede 
debidamente instalado el Consejo Universitario (CU) y, en consecuencia, den a conocer los acuerdos 
que se tomen. “Por ahora, las investigaciones continúan y mantengo la petición de recuperación de las 
instalaciones”, aseguró a La Crónica. 
 
Mientras tanto, el comité tripartita de los paristas —formado por el Consejo Estudiantil de Lucha (CEL), 
el Foro Académico y Consejeros Universitarios en Defensa del Voto y la Legalidad—, desmintieron que 
este lunes serán reiniciadas las clases en los cinco planteles. 
 
El motivo, argumentaron estudiantes   y profesores, es porque la autoridad “no ha firmado el acuerdo 
de no criminalización”; es decir, el desistimiento y retiro de denuncias o demandas contra los 
integrantes de los que tomaron los cinco planteles, cuyo conflicto cumplió un mes y 18 días. 
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Pese a esto, el Gobierno capitalino reiteró que “con diálogo y negociación, la comisión tripartita de la 
UACM signó las recomendaciones emitidas por los ‘honorables’, con lo que se da un paso importante 
para resolver el conflicto en esta casa de estudios”. Aunque no estableció para cuándo serán 
reabiertos los planteles, dado que la mayoría de los estudiantes exigen la reanudación de clases. 
 
Recordó el licenciado Izquierdo que dichas averiguaciones previas son: FBJ/BJ-1/T-1/1660/12-08, por 
la invasión del plantel Del Valle, ocurrido el 28 de agosto pasado; la FCUH/CUH-8/T-3/3291/12-09, por 
la toma del plantel Centro Histórico, registrada el 6 se septiembre; la FIZP/IZP-8/T-3/2768/1209, por el 
plantel San Lorenzo Tezonco, ocurrida el mismo día 6 de septiembre; la FGAM/GAM-1/T-2/01630/12-
09, por el plantel Cuautepec, registrado el 13 de septiembre; y la FIZP/IZP-10/T1/0248/12-09, por la 
toma del plantel Casa Libertad, ocurrida la noche del 28 de septiembre. 
 
“Todas son por el delito de despojo y aunque existen otros delitos que se cometieron con esas 
acciones, corresponderá al Ministerio Públicos calificarlas. Por ejemplo, en el plantel Del Valle, los 
responsables de la toma han causado daños que ya ascienden a cerca de 30 millones de pesos, por la 
pérdida de investigaciones y daños ocasionados al laboratorio de Ciencias de Genómicas y del Centro 
y Diagnóstico Epidemiológico del DF”, afirmó. 
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MUJERES, NIÑAS Y ADOLESCENTES, BENEFICIARIAS DEL APOYO 
CONTRA LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR 

JOEL RUÍZ 
 
El bajo nivel de escolaridad, la dependencia económica y la marginación social son factores que 
propician la violencia intrafamiliar, aspecto que lleva a la desintegración y dejar secuelas físicas y 
sicológicas entre los integrantes de este núcleo, principalmente en mujeres y niñas, de acuerdo con 
datos del Sistema de Información Estadística de Violencia Familiar, de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedeso). 
 
El documento también refiere que un número considerable de hombres también padecen de este mal 
social, a los que junto con las mujeres se les brinda una atención integral a través de las diversas 
instancias con que cuenta la dependencia. 
 
De acuerdo con los datos obtenidos a través de las diversas áreas encargadas del tema de la Sedeso, 
refieren que el 50.8 por ciento de las personas que han sido victimas de un tipo de agresión apenas si 
terminaron la secundaria, mientras que más de la mitad de ellas no cuentan con un ingreso 
remunerado ni tienen independencia económica, además de que la tercera parte de ellas habitan en 
zonas consideradas como de muy alta marginación. 
 
Para frenar y revertir la violencia intrafamiliar, la Sedeso creó una serie de programas e instancias que 
dan atención integral a todos los que se encuentran en esta situación, que van desde la atención 
psicológica, la ayuda económica y la capacitación para desarrollar una actividad que les permita 
obtener ingresos. Además de la atención médica y albergues de emergencia y temporales para las 
víctimas. 
 
Una de ellas son las Unidades de Atención y Prevención de la Violencia Familiar , que de septiembre 
de 2011 a agosto de 2012 atendió a 176 mil 429 personas, de las cuales el 71.6 por ciento fueron 
mujeres, de las cuales más de 120 mil recibieron orientación y atención en acciones sobre prevención 
de este tipo de ataques. 
 
Los tipos de afectaciones o daños que se ocasionan a los integrantes de núcleo familiar son 
principalmente psicoemocional, violencia física, violencia sexual y patrimonial. Pero también revela que 
como víctimas de violencia familiar se atendieron 10 mil 783 mujeres y 123 hombres, mientras que 
como agresores 183 mujeres y mil 473 hombres. 
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De acuerdo con los reportes de la Sedeso, del 18 de septiembre del 2011 al 31 de agosto de 2012  se 
han incorporado al seguro  955 mujeres. Pero lo más importante es que ocho de cada 10 mujeres 
aseguradas deja de vivir con el agresor lo que implica un avance en su construcción hacia una vida 
libre de violencia. 
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Ventila misiva manipuladora de rectora de la UACM 

El pasado 12 de octubre, llegó a mi domicilio una carta dirigida a la familia Calva Cano, signada por la 
doctora Esther Orozco, rectora de la UACM, en la cual mediante una serie de adjetivos, descalifica el 
movimiento universitario que existe en dicha universidad y antepone sus buenos oficios como el 
rechazo a la violencia, el dialogo, la institucionalidad, el debate de las ideas, el conocimiento, la 
inteligencia, etcétera, y su preocupación por el daño a la infraestructura de la universidad, sugiriendo 
con ello que quienes están en huelga son vándalos a los que hay que despreciar. Añade al escrito 
cinco puntos en los que invita a tomar clases extramuros, dar asesorías vía Internet, prolongar el 
semestre, ampliar periodos de certificación, y valorar necesidades de los estudiantes en cuanto al 
avance de su licenciatura. 

Lo malo del mensaje es que no ofrece ninguna salida al conflicto, pretende confundir y sumar a sus 
intereses a los padres de familia desinformados y a la manipulación de los jóvenes en las clases 
extramuros, a quienes el 3 de octubre se les inducía a secundar a los golpeadores que arremetieron 
violentamente en contra de los uacemitas de Cuautepec. Las notas que nos proporciona La Jornada 
día con día nos dejan ver qué grado de manipulación y mentiras vierte la señora Orozco y que, en 
complicidad con otras personalidades de la vida publica, perjudican a este centro de educación 
superior de todos los habitantes del DF. 

Saludo los esfuerzos de los notables y personas que, en huelga o no, buscan restituir la legalidad en 
esta casa de estudios. La carta a que se hace referencia está en mi facebook: jorgecalvaramirez. Sin 
más, espero su apoyo para la publicación de la presente. 

Jorge Calva Ramirez, padre de familia de estudiantes en la UACM 
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Sección 9 del SNTE exige congreso seccional 

Frente a la evidente antidemocracia que vive el CEN del SNTE y la complacencia de las autoridades, 
se llevará a cabo el sexto Congreso Nacional Extraordinario del SNTE, por lo que todas las secciones 
del país, excepto la 9 del DF, están realizando congresos para elegir delegados y, en muchos casos, 
también para realizar su cambio de comité. 

Desde hace 14 años, el CEN del SNTE le ha negado a los maestros de la sección 9 elegir 
democráticamente a su representación sindical y hacer frente a la grave problemática laboral que 
padece. 

Por lo que los abajo firmante exigimos la realización inmediata del congreso seccional sin 
condicionamiento. 

Sheyla Vargas Rosales, Rosa Ma. Núñez P., Julita Ruiz Ruiz, Leticia Bautista R., Elsa Eunice García 

Casas, Claudia Ramos, Maribel Vargas Picazo, y 35 firmas más 
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Rechaza cuotas altas en secundaria de Tultitlán 

Solicito publicar la siguiente queja de los molestos padres de familia, debido a la censurable voracidad 
de las “autoridades educativas del estado de México”, ya que cada vez elevan más las “cuotas” para 
que los chamacos puedan asistir a los raquíticos cursos de, secundaria. 

En esta ocasión, la “cuota voluntaria” deberá ser de 600 pesos per capita en la secundaria Presidente 
Juarez, ubicada en la tercera sección de la Unidad Morelos, en Tultitlan, estado de México. 

Es pertinente recordar que en México las jornadas laborales son largas e injustas y el salario lo es 
más. Bajo esta premisa se antoja incongruente tales cuotas. 

Otro hecho lamentable, es que se han dado casos de drogadicción entre los alumnos, y la reacción de 
las autoridades del plantel es nula. Es palpable la indiferencia para corregir tales hechos reprobables. 

Agustin Chávez Lucio 
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Alumno de la UACM aclara datos 

En la nota publicada en la sección de Capital el miércoles 10 de octubre, titulada “Atada al avance del 
dialogo, la entrega de planteles en la UACM”, se alude a mi persona y se menciona que soy estudiante 
del plantel Centro Histórico de la UACM. Este dato especifico es incorrecto: soy estudiante de la 
carrera de ciencia política y administración urbana en el plantel Del Valle de esta casa de estudios e 
integrante del Consejo Estudiantil de Lucha (CEL). Hago esta aclaración con el fin de transparentar la 
información que se vierte al respecto de este conflicto. 

Cabe señalar que el CEL tiene la firme convicción de dar salida pronta y expedita al conflicto 
universitario y crisis institucional y de legalidad que vive nuestra universidad. 

Aldo Daniel Méndez Cedillo, enlace plantel Del Valle del Consejo Estudiantil de Lucha de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
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Reforma laboral, en la UAM 

Invitamos a la conferencia El impacto de la reforma laboral, que se llevará a cabo este martes 16 de 
octubre, a las 11:30 horas, en el auditorio del edificio W de la UAM Azcapotzalco. Participan: Manuel 
Fuentes, Javier Huerta, Octavio Lóyzaga, Próspero López y Silvia Sánchez, todos ellos académicos 
del departamento de derecho de dicha Institución. 

Hugo Galaviz 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 CORREO ILUSTRADO 47 

Coloquio Autonomía, Educación y Libertad 

El CEL-UACM y el Foro Académico invitan al primer Coloquio Autonomía, Educación y Libertad 
(CAEL), a realizarse el 15 y 16 de octubre, de las 10 a las 20.00 horas, en las afueras de Casa 
Talavera (República de El Salvador 187, colonia Centro). Las mesas a desarrollarse tienen como ejes 
de discusión Educación y cultura, Autonomía e identidad y Libertad y movimientos sociales. 

Participan: Gilberto López y Rivas, Ruth Guzik, María del Mayo, Javier Marmolejo, Enrique González 
Ruiz, Enrique González Rojo, Mario Rojas, Ignacio Gutiérrez de Velasco, Paco Ignacio Taibo II, David 
Huerta, Jesús Anaya y Saúl Ibargoyen. 

Consejo Estudiantil de Lucha (CEL-UACM) y Foro Académico. Responsables: Mirza Simonetta 
Gutiérrez Miranda, Pedro Hesiquio García Pizarro, Édgar Gutiérrez Peña 
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CLASE POLITICA 
 

MIGUEL ÀNGEL RIVERA 
 

…El secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, destacó el impulso del gobierno 
del presidente Calderón a la educación superior, concretamente a los institutos tecnológicos, lo cual se 
refleja en el avance real en cobertura. Por ejemplo, mencionó que el actual ciclo escolar se inició con 
cerca de un millón de alumnos más que cuando comenzó el sexenio. 
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México SA 

El cobro de factura 

No deben; sí pagan 

Desempleo juvenil 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

 
El pasado sábado, en el Monumento a la Revolución jóvenes integrantes del movimiento #Yo soy 132 

organizaron un cacerolazo mundial en rechazo a las políticas neoliberales. Protestas similares se realizaron en 
ciudades de todo el mundo ese día 

El grito de no debemos, no pagamos”, el pasado domingo miles de personas salieron a las calles en 27 
países “para denunciar que los efectos de la crisis económica recaen en la población mientras los 
bancos son rescatados”; se manifestaron en contra de que los ciudadanos paguen el costo de la crisis 
financiera y en “repudio a las medidas de austeridad impuestas por el Fondo Monetario Internacional”, 
y exigieron “acciones decididas” de sus respectivos gobiernos para poner fin a este saqueo que ha 
puesto a la humanidad al borde del abismo. “La convocatoria fue lanzada por conducto de las redes 
sociales, como Twitter y Facebook, fue bautizada como Global Noise (Ruido Global) y participaron los 
movimientos de indignados, Ocupas y #YoSoy132”, informa La Jornada en su edición de ayer. 
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La crisis y la “forma de atemperarla” (versión oficial) ha provocado el crecimiento sostenido de estos 
movimientos en buena parte del planeta (¡ya era hora!), pero una de sus exigencias parece no tener 
sentido: exigen a sus gobiernos que frenen el saqueo, que no carguen la factura a la población y que 
dejen de privilegiar al voraz monstruo financiero, cuando en realidad son esos mismos gobiernos los 
que solícitamente –en connivencia con los organismos internacionales como el FMI– actúan para 
favorecer al mundillo causante de la profunda crisis que vive el mundo, al tiempo que pasan la factura 
al grueso de la población que nada tuvo que ver en la debacle. En efecto, “no deben”, pero sí pagan, y 
de forma creciente. 

La “idea” de este movimiento, explican sus organizadores, “es hacer mucho ruido para que nos 
escuchen”, aunque es más que conocido que una de las características de los supuestos gobernantes 
es su espeluznante sordera social, que se profundiza elección tras elección en cualquier parte del 
planeta. “La crisis capitalista se ha propagado y ha causado muchísimo daño y dolor a la sociedad, y a 
la hora de implantar las soluciones se está tirando evidentemente de las clases que no contribuyeron a 
su generación, pero pagan con sudor y sangre su posible solución”. Y uno de los sectores que, sin 
deberla, más “ha pagado” por el festín de los barones financieros y padecido por la citada sordera ha 
sido el de los jóvenes. A millones de ellos los mantienen totalmente fuera del circuito educativo y del 
mercado laboral; sobreviven en condiciones lamentables y carecen de mayores perspectivas. Lo mejor 
de todo esto es que los gobiernos que dicen representarlos aseguran que ellos “son el futuro de la 
humanidad”. 

En México, por ejemplo, seis de cada diez desempleados son jóvenes, y contando. Casi 8 millones de 
ellos no tienen acceso a la educación ni al mercado laboral, y su “futuro” es profundamente incierto. 
Forman parte de un universo totalmente desamparado y sin mayores perspectivas aunque, eso sí, los 
atiborran de “prometedores” discursos que nunca se aterrizan. Ellos comparten la cruda realidad de 
otros 73 millones de jóvenes en el planeta que de todas han perdido todas, porque así lo han decidido 
esos mismos gobiernos a quienes ahora exigen que no les pasen la factura. 

Por medio de su numeralia, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) contribuye a entender la 
dimensión del problema: 40 por ciento de los desempleados en el mundo son jóvenes; a escala 
mundial, se estima que en 2012 habrá cerca de 81 millones de jóvenes desempleados de entre 15 y 24 
años, un incremento de aproximadamente 4 millones desde 2007. Los jóvenes tienen tres veces 
mayores probabilidades de estar desempleados que los adultos; el riesgo es el de una generación de 
trabajadores jóvenes marcada por una mezcla peligrosa de alto desempleo, creciente inactividad y 
trabajo precario en los países desarrollados, y de un aumento de trabajadores pobres en el mundo en 
desarrollo. 
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Durante los últimos 12 meses la tasa de desempleo juvenil aumentó en diez países, mientras la tasa 
de empleo de la población en edad de trabajar disminuyó en 12 países. “Sabemos que cuando las 
cifras del empleo en general son negativas, la situación del empleo juvenil es aún peor”. Las cifras más 
recientes (segundo trimestre de 2012) indican que el promedio mundial de desempleo juvenil supera el 
16 por ciento, pero se puede preciar que en este indicador fluctúa de 8 a 11 por ciento en países como 
Australia, Alemania, Japón, República de Corea y México; va de 15 a 18 por ciento en Argentina, 
Brasil, Canadá, Estados Unidos, Federación Rusa y Turquía; de 21 a 23 por ciento en Francia, 
Indonesia y Reino Unido, y de 35 a 52 por ciento en Italia, España, Sudáfrica. 

La crisis económica “ha golpeado con fuerza a los jóvenes”, apunta la OIT, y explica que de los 211 
millones de desempleados que había en 2009, alrededor de 40 por ciento, esto es, 81 millones, tiene 
entre 15 y 24 años de edad. “Hay más jóvenes pobres o subempleados que nunca antes: unos 152 
millones de jóvenes trabajan, pero viven en hogares que ganan menos del equivalente a 1.25 dólares 
por día. Millones de jóvenes están atrapados en empleos temporales, a tiempo parcial involuntario o en 
trabajos eventuales que ofrecen pocas prestaciones y limitadas posibilidades de promoción y 
perspectivas de avanzar en la vida. Las mujeres jóvenes a menudo tropiezan con otros problemas que 
se añaden a los ya mencionados”. 

El organismo internacional subraya que “los jóvenes de hoy construyen los cimientos de las economías 
y las sociedades del futuro. Aportan energía, talento y creatividad a las economías, y realizan 
importantes contribuciones como trabajadores productivos, empresarios, consumidores, agentes de 
cambio y miembros de la sociedad civil. Sin embargo, debido a la falta de suficientes puestos de 
trabajo decente, la gente joven está en una situación sumamente vulnerable. La crisis del empleo 
juvenil es un elemento integral de una situación de empleo general más amplia; pero además tiene 
dimensiones específicas. La información disponible apunta a que la situación del empleo juvenil en 
general seguirá siendo crítica en 2012”, y la perspectiva se mantiene en esa línea. 

En síntesis, cierto es que “no deben”, pero también que “sí pagan”, y de forma brutal, mientras sus 
“gobiernos” se esmeran en servir al monstruo financiero. 
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Elba Esther Gordillo: ¿próxima secretaria de Educación? 

Permítame lanzar una provocación: a lo mejor lo que más le conviene al país es que la próxima 
secretaria de Educación Pública sea la líder vitalicia del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la 
Educación (SNTE). Escribo esto en mis cinco sentidos, completamente sobrio. Permítame explicar por 
qué. 

Comienzo con una conclusión de Carlos Ornelas, académico experto en educación. Nuestro 
compañero de Excélsior ha demostrado que una camarilla que domina al SNTE ha colonizado al 
gobierno encargado de la educación, en particular el área más importante de la instrucción básica: 

“Colonizar significa la intervención de un territorio por nacionales de otro país; los colonizadores se 
asientan e imponen su ‘cultura’ al pueblo colonizado. Aquí no se trata de la colonización de un país, 
sino de una institución, nada más que en lugar de nacionales escríbase cuadros del sindicato. La 
colonización supone un cambio en la institución colonizada: segregación política (ser o no normalista, 
por ejemplo). Los fieles al SNTE se establecieron —y continúan en el proceso— en los segmentos 
medios y bajos de la burocracia del sector educativo.” 

La misma percepción la tiene Mexicanos Primero, asociación civil dedicada al mejoramiento de la 
educación nacional. Al presentarle al equipo de Peña el estudio Ahora es Cuando. Metas 2012-2024, 
su presidente afirmó que el sindicato ha capturado aún más: las subsecretarías, direcciones generales 
de la SEP y secretarías de educación en los estados. De acuerdo a Claudio X. González Guajardo, 
esto ha creado una “una colonización del sistema” donde los funcionarios públicos, controlados por el 
SNTE, privilegian los intereses del sindicato sobre los de los estudiantes. 

Partamos, entonces, de la premisa de que el sistema educativo efectivamente ha sido colonizado por 
el sindicato. Pues están en el mejor de los mundos: gobiernan sin tener que rendir cuentas de los 
resultados. Gordillo es, de facto, la jefa de la educación nacional, pero de jure hay un secretario a 
quien la líder sindical puede echarle la culpa de todas las penurias educativas. 

He entrevistado un par de veces a Elba Esther. Siempre se escabulle con el argumento de que el 
problema son los gobiernos que cambian mucho a los secretarios y nombran a  funcionarios sin 
experiencia en educación. “Vaya usted a reclamarle eso al titular de la SEP quien es el responsable”.  

Se trata de una magnífica manera de lavarse las manos. Es, como dije, el mejor de los mundos para 
ella: administra la educación y tiene un punching bag al cual endilgarle los pésimos resultados. 
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Imagine usted una empresa quebrada porque el sindicato se ha apoderado de su administración: los 
gerentes privilegian los intereses sindicales sobre los de los accionistas. El Consejo de Administración 
llama a rendir cuentas al director general por los malos resultados. Éste argumenta que el sindicato es 
el culpable, que él no puede hacer nada porque sus subordinados no lo pelan. El Consejo invita al líder 
sindical a dar una explicación. Éste, con cara de póquer, dice que la culpa de la quiebra es del director 
que ellos pusieron. ¿Qué hacer frente a esta situación? Pues a lo mejor darle al líder sindical la 
Dirección General de la empresa para hacer de jure lo que sucede de facto. 

Lo mismo en la SEP: que Elba Esther sea ya, sin ambigüedades, la responsable de los resultados. La 
otra opción es, desde luego, que el nuevo Presidente libere a la SEP de la tiranía de la colonización 
por parte de la camarilla sindical que lidera Gordillo. Eso es lo que piensa Mexicanos Primero que ha 
insistido en que el nombramiento del próximo secretario y demás altos funcionarios de la SEP no sea 
resultado del “pago de cuotas políticas”. Claudio X. González cree que el Estado debe recuperar “la 
rectoría de la gestión” educativa. 

Lo que definitivamente es insostenible es el statu quo: una SEP colonizada por un SNTE que no tiene 
la responsabilidad jurídica de entregarle buenas cuentas a la sociedad. 

El problema de fondo de toda esta discusión es quién es el responsable de la educación en México. 
Hay dos opciones al futuro. O el gobierno le da ya el control total de la SEP a Elba Esther, que sea la 
secretaria, para que no pueda escabullirse con eso de que ella no es la titular del ramo. O el nuevo 
Presidente independiza a la SEP del SNTE con todo lo que eso implica políticamente hablando. 

Ornelas dice que “a la colonización se deben todos los males de la educación nacional. No obstante, 
parafraseando al clásico, no tiene la culpa el SNTE, sino quien lo hace compadre”. Pues que la 
comadre sea ya la secretaria o que la pongan en el lugar que le corresponde: defendiendo los 
intereses del sindicato, no administrando la educación del país 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 EDITORIAL 24 

 

Una carta abierta 

Mario Luis Fuentes 

Requerimos un nuevo curso del desarrollo que permita construir un país en el cual impere la justicia 
social. 

En una de sus más recientes intervenciones, el rector José Narro puso nuevamente los puntos sobre 
las “íes” en lo relativo a la cuestión social de nuestro país. Su argumento es el siguiente: en México 
hemos invertido cientos de miles de millones de pesos en la última década para combatir la pobreza, y 
el resultado al día de hoy se resume en la existencia de 52 millones de pobres; más de seis millones 
de analfabetos y más de 2.5 millones de desocupados. 

La semana pasada, el Programa Universitario de Estudios para el Desarrollo, junto con la Facultad de 
Economía y su Asociación de Egresados —todos de la UNAM— llevó a cabo un coloquio titulado 
Globalización, Crisis y más Allá: por un México Social. En este evento, la coincidencia central fue el 
señalamiento de que requerimos un nuevo curso del desarrollo que permita construir un país en el cual 
impere la justicia social. 

Otro de los resultados fue la construcción de una carta abierta dirigida al presidente electo Enrique 
Peña Nieto, así como a los presidentes de las cámaras de Diputados y de Senadores, solicitando un 
diálogo en el cual puedan expresarse todas las voces y visiones que existen en torno a lo social, con el 
fin de construir consensos sobre cómo garantizar a todas y a todos los mexicanos un nivel de vida 
digno. 

Entre los puntos propuestos para el diálogo destaco los siguientes: 

Primero: cómo construir una economía generadora de empleos dignos y, al mismo tiempo, capaz de 
incluir mecanismos justos de distribución de la riqueza. 

Segundo: revisar y recuperar el sentido constitucional del salario mínimo, así como construir nuevos 
mecanismos para la protección del ingreso de la población, en particular de la más pobre. 

Tercero: impulsar un sistema universal de seguridad social que incluya mecanismos de previsión, renta 
básica y protección de la salud. 

Cuarto: rescatar al sistema educativo nacional, con el propósito de superar el rezago educativo, 
mejorar la calidad; garantizar la cobertura universal y gratuita hasta el nivel superior; así como superar 
las desigualdades regionales y la exclusión de grupos, en particular las poblaciones indígenas. 
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Quinto: Construir un nuevo sistema de seguridad alimentaria capaz de dar cumplimiento al mandato 
constitucional contenido en las recientes reformas a los artículos 4 y 27. 

Estas propuestas suponen avanzar simultáneamente en otros ámbitos, tales como una reforma 
hacendaria con pleno sentido social y de carácter redistributivo; una nueva cultura de la legalidad y la 
garantía de seguridad para toda la población; así como un rediseño del entramado institucional de la 
administración pública federal. 

Estas ideas parten también del reconocimiento de que, según las proyecciones nacionales y de 
organismos internacionales, el nuevo gobierno va a tener que dar resultados en medio de una crisis 
global que no termina; con un escenario de bajo crecimiento (apenas 3.5% para 2013), y con una 
inflación amenazante por la crisis en los precios de los alimentos. 

Sin duda atravesamos por momentos críticos que requieren del acuerdo de todas las voluntades para 
transformar una realidad que, como sostenía el rector Narro, nos ha colocado ante la paradoja de ser 
una de las economías más grandes del planeta, a la par de una de las más desiguales e inequitativas. 

Éticamente esta situación es insostenible y de ahí la urgencia de avanzar hacia un verdadero México 
social. 
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Cienciología poblana… 

Mucho antes de que el gobierno federal diera entrada al primero de los procesos iniciados para que 
hoy, en un segundo intento, esté a nada de obtener el ansiado registro como “Iglesia”, la cienciología, 
ya estaba en Puebla y, específicamente, en sus escuelas públicas. Con el impresentable priista Mario 
Marín Torres primero y, ahora, en el gobierno del elbista y, ¿panista?, Rafael Moreno Valle Rosas. 

Desde 2008, durante la gestión de Darío Carmona como titular de Educación Pública en la entidad, al 
igual que en la actualidad con el explícito apoyo del secretario Luis Maldonado, ex dirigente por cierto 
del lopezobradorista Movimiento Ciudadano, la organización trasnacional que exige —y parece contar 
con el apoyo del primer nivel de decisión en Gobernación— ser reconocida como asociación religiosa, 
penetró a las escuelas poblanas con el argumento de que, merced a ello, los alumnos impactados por 
sus sistemas de formación conseguirían mejores resultados en la denominada prueba ENLACE… de 
lo que, hasta hoy al menos, no existe constancia. 

Desde entonces y hasta la fecha, sí, el magisterio local utiliza material elaborado, y supuesta o 
realmente por la organización Entiende Más Logra Más, subsidiaria de la cienciología, para difundir 
entre niños y jóvenes los criterios totales de un sistema de pensamiento que, presuntamente, debiera 
ayudar a los educandos a alcanzar su plenitud con base en la que su fundador, Lafayette Ronald 
Hubbard, definió como “ciencia de la certeza” y camino a la realización del ser humano. 

Fue durante la gestión de Carmona, y en un primer momento a nivel piloto en el municipio de San 
Juan Xiutetelco —aunque muy pronto llegó a todas las escuelas del estado—, donde el profesorado 
comenzó a utilizar dos herramientas para avanzar en el propósito de mejorar resultados: el libro 
Aprendiendo a Aprender, y la versión filmada —en DVD— del libro El Camino a la Felicidad, de 
Hubbard, el escritor de ciencia ficción que, en 1952, constituyó el movimiento que hoy está a punto de 
alcanzar estatus de Iglesia en nuestro país. 

Pronto, pues, el secretario Alejandro Poiré y el subsecretario Gustavo Mohar deberán 
pronunciarse… sobre el otorgamiento del registro, sí, pero también sobre la violación, ¿adelantada?, al 
artículo tercero por parte de esta “Iglesia” que, a decir de sus propios dirigentes, lo es aun antes de ser 
reconocida como tal. ¿O no? 
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Asteriscos 

* Literalmente a punto de ebullición, los ánimos en el priista Frente Juvenil Revolucionario (FJR), 
donde dos diputados en funciones, y ex dirigentes también, tratan de imponer nuevos liderazgos: el 
actual presidente Canek Vázquez, que no parece querer irse sin dejar ahí a alguno de sus leales por 
un lado y, por el otro, el ex Alejandro Alito Moreno que, se dice, pretende llevar a la posición a su 
secretario particular. El registro de aspirantes es el próximo 24… 

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza política 
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JUEVES 18 
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TRANSPORTE ESCOLAR 

El Santo 
 

El PRD comienza a dar muestra de que su aplanadora echó atrás, el jueves pasado, la propuesta 
panista de pedirle a la Secretaría de Educación del DF subsidiar el transporte público, Metro y 
Metrobús, para contribuir al cuidado de la economía familiar, pero principalmente apoyar a estudiantes 
de nivel superior. 

A través de un punto de acuerdo, Andrés Sánchez Miranda argumentó que, de acuerdo con la 
Evaluación de las Políticas y Programas Sociales del DF, ordenada por la ALDF a la UNAM y 
publicada en 2011, el total de gasto en programas sociales del GDF asciende a 17.5 mil millones de 
pesos, por lo que el subsidio proyectado representaría aproximadamente 1.92% del total. 

El panista reconoció la creación de programas como “Prepa sí”, así como del programa de becas del 
GDF para estudiar el bachillerato, sin embargo, condenó que no se hayan creado programas de apoyo 
similares para ayudar a estudiantes universitarios. 

Sin embargo, dijo que es importante tener en cuenta que, según cifras de la Secretaría de Educación 
en 2012, se tienen 462 mil 581 estudiantes de nivel superior en la ciudad y, de éstos, 5.5% desertan de 
sus estudios cada año por diversas cuestiones, principalmente económicas. 

A pesar de ello, este punto de acuerdo se mandó a la congeladora turnándolo a la Comisión de 
Desarrollo Social para su consideración y que no fuera de “urgente y obvia resolución”. 

VELARIAS 

Para 2013 la Subsecretaría de Sistema Penitenciario proyecta la instalación de velarias (lonas o 
estructuras) en diversos reclusorios del Distrito Federal, para terminar de una buena vez con los 
espacios improvisados que instalan los reos en los patios para protegerse del sol. 

Y es que, aunque las llamadas “cabañas” —como se les conoce a estos tendederos— son 
lastimosamente necesarias y costosas, además de ser denunciadas, van contra todo derecho humano 
de los internos. 

De ahí que se requieran alrededor de 20 millones de pesos para colocar velarias en las canchas y 
otros espacios de los reclusorios que en días de visita cubran del sol a los visitantes y el resto de los 
días continúen operando para que los reos realicen actividades al aire libre como deportes. 
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Hace cuatro años, de acuerdo con las cifras de la Subsecretaría, había casi 879 “cabañas”, pero hoy 
se tiene registradas poco menos de 200, sobre todo en los reclusorios Oriente, Norte y Sur de la 
Ciudad de México. 

ESQUIRLAS 

Se deben otorgar mayores facultades a las delegaciones políticas, principalmente en la atención y 
servicio de las vías primarias, con el objetivo de ofrecer una mejor atención ciudadana; esto fue lo que 
planteó hace unos días el diputado local del PAN, Christian von Roehrich al secretario de Obras de 
la Ciudad de México, Fernando Aboitiz, ante un panorama de caos que se vive en el Distrito Federal. 

El legislador panista también cuestionó la falta de visión que ha impactado de manera reiterada en 
temas como el de la lentitud en el ejercicio sobre los recursos del Fondo Metropolitano, un recurso que 
beneficia a 46 zonas, por lo que no se explican cómo es que al gobierno de la capital mexicana le 
cuesta trabajo ejercer 
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ALHAJERO 
Martha ANAYA 
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JUSTICIA INÙTIL 
Bibiana BELSASSO 

Desigualdad, el mayor desafío 
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EXPEDIENTE POLÌTICO 
Del Yo Soy 132 al Pejepartido 

Josè Contreras 
 

El pasado 5 de junio escribimos en este espacio que el movimiento estudiantil Yo Soy 132 había sido 
prefabricado por miembros de la clase política de este país y en específico por políticos cercanos al 
entonces candidato del PRD a la Presidencia de la República, Andrés Manuel López Obrador. 

A partir de esa colaboración, el autor de esta columna recibió decenas de mensajes con insultos y 
descalificaciones por parte de seguidores de López Obrador que no conocen la tolerancia. Pero 
paulatinamente el tiempo nos ha dado la razón. 

El movimiento Yo Soy 132 tuvo su clímax precisamente durante la campaña presidencial, cuando 
diversos grupos usaban el membrete para realizar todo tipo de acciones en contra de quien era 
candidato del PRI, Enrique Peña Nieto. 

A nombre de Yo Soy 132, estudiantes y no estudiantes realizaban marchas en varias ciudades del país 
durante las cuales retomaban las principales banderas de López Obrador: repudio a Televisa, 
democratización de los medios de comunicación y no a la imposición. 

Varios de los dirigentes o voceros más visibles –siempre hubo muchos— de Yo Soy 132 rechazaron 
una y otra vez que el movimiento tuviera una orientación obradorista. 

Pero casualmente, cuando terminó la campaña cesaron las movilizaciones de Yo Soy 132. 

Después de las elecciones, López Obrador se mantuvo a la expectativa, mientras se realizaba el 
recuento de votos solicitado por el PRD y mientras el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación calificaba la elección. 

A la expectativa también se mantuvieron los dirigentes de Yo Soy 132, como esperando el llamado de 
López Obrador a las movilizaciones para protestar “por la imposición” de Peña Nieto como presidente 
de la República. 

Cuando el político tabasqueño anunció que optaría por la vía política mediante la fundación de un 
partido político, en lugar de la resistencia civil, los integrantes y simpatizantes del Yo Soy 132 
quedaron desconcertados. 
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Las multitudes que inundaban las calles durante la campaña desaparecieron. 

El pasado 28 de septiembre, cuando la Cámara de Diputados aprobó la reforma laboral, solo cerca de 
200 personas acudieron al llamado de Yo Soy 132 para “cercar” el Palacio Legislativo de San Lázaro. 

López Obrador no puede acompañar a los estudiantes en sus escuálidas movilizaciones, porque él 
está ocupado de tiempo completo en la construcción del instrumento que le permitiría acceder al 
poder. 

Los voceros de Yo Soy 132 empiezan a tomar distintos caminos. Unos permanecerán al frente de un 
movimiento fantasmal y otros se sumarán abiertamente al proyecto político-institucional de López 
Obrador. 

Vladimir  Parra Barragán, ex vocero de Yo Soy 132 en Colima, se convirtió el pasado viernes en el 
primer presidente del Comité Estatal del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en ese 
estado. 

La llegada de Vladimir a Morena forma parte de una serie de reacomodos entre los simpatizantes de 
López Obrador en el marco del proceso de construcción de un nuevo partido político. 

Tras ser elegido en un proceso no exento de cuestionamientos, Vladimir indicó que durante su gestión 
pugnará por que Morena funcione como una oposición real y se logre insertar en la sociedad 
“trabajando de una manera distinta a la de los partidos políticos tradicionales”. 

El partido político de López Obrador se nutrirá de militantes del PRD, PT y MC que renunciarán a esos 
partidos, pero también de miles de jóvenes que enarbolaron la bandera de Yo Soy 132 y que de 
buenas a primeras se quedaron sin motivos para protestar y sin dirección. 

Muchos de los dirigentes estatales del nuevo partido tendrán como coincidencia el haber sido antes 
voceros de alguna de las diversas versiones del prefabricado movimiento Yo Soy 132. 

OFF THE RECORD 

**SECUESTRAN MUERTOS 

Cómo estarán las cosas en Coahuila, que secuestran hasta a los muertos. 

Como para minimizar el robo del cadáver de El Lazca, el procurador de Coahuila, Homero Ramos 
Gloria, afirmó: “existe un sinnúmero de hechos parecidos”. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 OPINIÒN DOS 

La muerte de El Lazca puso en evidencia varios vicios del sistema de justicia de Coahuila, como el 
hecho de que en toda la región carbonífera no existen servicios médicos forenses. 

Y bueno, ahora sabemos también que es común el secuestro de cadáveres en la región. 

Sólo falta que alguien proponga crear una fiscalía especial para investigar el secuestro de muertos. 

**SE FUE VICENCIO 

Imposible no mencionar en este espacio a Felipe de Jesús Vicencio Álvarez. 

Hace algunos años formó parte del grupo de senadores rebeldes en contra de las cúpulas del PAN, 
incluido en ellas el presidente de la República, Vicente Fox. 

Ese grupo emprendió toda una campaña en contra del Fobaproa, con la que puso contra la pared al 
gobierno. 

Luego vino la Ley Televisa del 2006. 

Los panistas tenían la consigna de aprobarla pero Vicencio y otros se negaron a hacerlo y después 
lograron tirarla mediante una exitosa acción de inconstitucionalidad ante la Corte. 

El pasado viernes murió Felipe de Jesús. Descanse en paz. 

**VUELCO EN TRES MARÍAS 

El caso Tres Marías podría dar un giro. 

Fuentes cercanas a la investigación nos aseguran que los policías federales dispararon contra la 
camioneta con placas diplomáticas porque el oficial de la Armada que viajaba en ella sacó su pistola y 
disparó primero. 

La hipótesis más sólida es que los federales perseguían a los secuestradores de un funcionario del 
Instituto Nacional de Antrolopología e Historia. 

La procuradora general de la República, Marisela Morales, aseguró que pronto habrá resultados de la 
indagatoria. Urge que así sea para que terminen las especulaciones. 

expedientepolitico@yahoo.com.mx 

 

mailto:expedientepolitico@yahoo.com.mx


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/10/12 ACADEMIA 21 

 

EL DATO / Ciencias y artes del espacio 
 

La UAM llevarà a cabo del 16 al 19 de octubre la Tercera Jornada de Vanguardia Científica en su 
Unidad Xochimilco, programa en www.xoc.uam.mx/nd/cts 
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